



ATOMOVILES de Teruel a Vivel del Río

PRECIOS

De Vivel del Río a Teruel 10'00 pts.
De Vivel del Río a Teruel, ida y vuelta 17'00 >
Salida de Vivel del Río, a las dos y media de la tarde.
Llegada a Teruel, a las seis de la tarde.

Al general Primo de Rivera

De un valiente artículo de entrada de *La Acción*, que firma «El duque de G.», reproducimos:

Mi general y presidente:
Me consta que ha tenido usted la bondad de leerme desde hace años, y tal circunstancia me ahorra decir lo que saben todos los indulgentes lectores de estos artículos: que mi único mérito consiste en decir las cosas como las siento, y que no las digo cuando son crudas y desagradables por el placer de mortificar, ni cuando son alagadoras, por serviles sentimientos de adulación. Cumplir mis deberes sin pensar en las consecuencias personales. Tranquila la conciencia, si se ha servido el interés de la Patria, lo que a uno le sucede después, verse en la poltrona ministerial o en la celda de prisiones, poco importa. Castigo superior a todos es el remordimiento, cadena perpetua para el espíritu, como es el mayor premio la satisfacción del deber cumplido.
Cuando usted se alzó gallardamente en Barcelona para derribar el poder corruptor de una política que todos maldiciamos, seguramente no pensó en que pudieran fusilarle si el intento fracasaba, ni en que le hicieran árbitro de los destinos del país si el éxito coronaba su arranque generoso. Quiso usted redimir a España de un pasado de vergüenzas y de un presente de abyecciones, y proclamó la verdad con el valor y la entereza que se necesitan para afrontar todos los riesgos que de ella se derivan. Con que todos los ciudadanos, cada cual desde sus posiciones, supieran hacer lo mismo, España sería un país modelo. La verdad es el nervio de todas las grandezas, el motor de los más grandes progresos, el acicate que determina las más beneméritas acciones. Un pueblo que destierra la mentira es un pueblo de valientes capaz de las más asombrosas empresas.

de aglutinante entre todas ellas, ya que ninguna se considera directamente representada en la gobernación del Estado, aunque a todas procuren atenderlas con justicia los gobernantes.

Y entonces se presenta el fenómeno de la resistencia pasiva, a que aludí en mi artículo de ayer...

...Lo malo se mira con cristales de aumento y lo bueno con los prismáticos del revés.

Se apela a todo, a la inventiva y a la murmuración, para enrarecer la atmósfera hasta hacerla irrespirable.

Es posible que con estos procedimientos no se derrote a la fuerza predominante; pero se la desprestigia, que es peor.

Contra tales contingentes, mi general, que son de todos los tiempos, de todos los países y de todas las situaciones, no hay más que un remedio recomendable: cambiar el rumbo. Y cambiar el rumbo en este caso significa constituir un Gobierno, para que las responsabilidades de gobernar en circunstancias tan difíciles sean compartidas por las representaciones aptas de todos los elementos sociales sanos y para que así quede destruido el frente que forman, mezclándose y confundiéndose los anhelos más puros y las ambiciones más bastardas, fundidos en el mismo crisol de una sorda rebelión, de una silenciosa hostilidad, que son propias de todos los que se sienten dominados, aunque la dominación les beneficie.

Claro está, observa «El duque de G.» que había de ser un Gobierno tan dictatorial, tan enérgico; tan inflexible en la aplicación de las leyes y en el mantenimiento de la disciplina, como el más rígido Consejo de guerra.

El mayor mérito de los gobernantes estriba en darse cuenta del momento y del ambiente. Desde la atalaya en que usted vive, dando altos ejemplos de civismo, de abnegación y de patriótica firmeza, se descubre claramente el horizonte y se puede apreciar con exactitud el estado de la atmósfera.

No vacile usted si cree, como yo lo creo, llegada la hora de cambiar el rumbo, que no es cambiar la esencia de las cosas, sino sus modalidades. Y así la Historia, cuando hable del general que libró a España de la ruina y del oprobio, consignará justiciera que supo alzarse con valor, mantenerse con energía y disponer la retirada con serenidad, las tres acciones más difíciles de que se puede vanagloriar un gran soldado, un invicto patriota y un insigne estadista.

A sus órdenes, mi general, con sincera admiración y gratitud por la obra realizada.

El presente número ha sido revisado por la censura militar.

LA PRODUCCIÓN AZUCARERA

Una nueva importante Sociedad industrial

Es público ya un hecho interesante en la vida industrial regional. Se trata de la inteligencia pactada entre la Sociedad General Azucarera y la de Industrias Agrícolas, que explota las Azucareras de Epila y Santa Eulalia.

Se sabe que se crea una nueva Sociedad, que probablemente se titulará Iberia o Ibérica, con un capital de cincuenta millones de pesetas y domicilio social en Zaragoza, administrada por elementos de las dos empresas fundadoras.

Estas aportarán el capital y la dirigirán. Será una filial de ellas y acometerá nuevos negocios azucareros en la región y otros en relación con su carácter.

La Sociedad General estará representada en el Consejo de Administración de la nueva Sociedad por su director gerente don José Guillén Sol y dos consejeros, uno de los cuales será don Tomás Castellano; y la de Epila por los señores Suñol, Carner y Bordas. Para presidirla y como elemento neutral, se indica al conde de Gamazo y a don César de la Mora.

El primer negocio que plantea la nueva Sociedad es la construcción de una Azucarera en Monzón, según anunciamos. Están adquiridos los terrenos y van muy avanzadas las gestiones.

**

Coincide la información anterior con la noticia, que desde hace unos días conocemos, de que se está buscando sitio en la vega del Jiloca para instalar otra fábrica azucarera.

De ser cierta, nos permitimos llamar la atención de alguno de los que van a regentar Iberia, asiduo lector de este periódico, para que se detenga a estudiar la conveniencia de implantar una fábrica en Teruel, punto de reunión de las vegas de Alfambra y del Turia. Solamente en las proximidades de Teruel se siembra hoy remolacha para embarcarla en la estación de esta ciudad. Pero al haber aquí una fábrica llegaría el radio de acción hasta Alfambra y hasta Ademuz, sin contar la facilidad que los f. c. de Ademuz y de Alcañiz habrían de determinar en su día.

Si este año ha sido tan ruda la competencia por adquirir las fábricas su primera materia, nuestra observación puede servir, quizá, para llamar la atención hacia nuevas zonas de cultivo con un gran beneficio para Teruel.

Se venden seis fanegas y media de tierra de regadío en Cortajada. Razón: don Nicolás Cebrián, en dicho pueblo.

HOJAS DE MI ALMANAQUE

Huérfanos inermes

Cuando yo me muera,
—ya lo estoy previendo—
varias veces, durante dos días
tocarán las campanas a muerto.
Mientras en el aire
vibren los acentos
de esa fúnebre voz que prolonga
de una vida apagada el recuerdo,
darán sus profundos
suspiros los pechos
y sus lágrimas tiernas los ojos
de mis fieles amigos y deudos.
Más tarde, los hijos
de mi carne, huérfanos,
hallarán el olvido que pone
un sedante al dolor más intenso.
Y ya todo habrá
concluido; pero...
¿Qué será de los hijos inermes
que engendró mi menguado cerebro?...
ALDABAS.

En el Colegio de Abogados de Madrid Importantísima sesión

Se aguardaba con verdadera impaciencia el resultado de la sesión anunciada para el domingo último. «El Sol», en primera plana, reflejaba en su número de aquella mañana, de la edición de Madrid, la causa de ese interés en un artículo del que tomamos los siguientes párrafos:

Parece que esta vez el interés público se concentra en el Colegio de Abogados, como expresión posible de los togados acerca de inquietudes que afortunadamente van ganando la conciencia del pueblo.

Se ha dicho, y ya es tópico de los que abogan ante los Tribunales, que los abogados comparten con la Magistratura la misión altísima de la administración de justicia. Pero desconocer que entre la toga que se adorna con vuelillos, y la toga lisa hay diferencias, es desconocer la realidad. Y una de esas diferencias es que la una cubre a quien ha de ajustar su conducta a leyes orgánicas que prohíben toda manifestación del pensamiento, y la otra tiene como carácter primordial la independencia no coartada nunca ni por leyes ni por medidas de alcance común.

Bastaría esta línea diferencial, para comprender cómo en determinadas circunstancias la abogacía puede recoger los anhelos de los administradores de la Justicia, y exteriorizarlos sin mengua para ningún respeto, sin falta para ninguna ley.

¿Ha respondido el resultado a la expectación con que se aguardaba? He aquí como nuestro activo corresponsal nos da cuenta de ello:

Madrid, 11.

En la Academia de Jurisprudencia se celebró ayer domingo la junta general del Colegio de abogados presidiéndola el señor Lacierva. El acto duró aproximadamente tres horas y fué algo movido. Se discutió primeramente el presupuesto para el año actual, quedando aprobado. Seguidamente se leyó una proposición relativa a la creación de patentes para el pago de utilidades en sustitución del procedimiento ordenado por el Gobierno llevando libros a propósito y creando una inspección sobre las mismas. Los oradores se mostraron favorables a la modificación acordándose imprimir la proposición y repartirla entre los asociados para su estudio. Habían sido

presentadas varias proposiciones relacionadas con algunos acontecimientos recientemente ocurridos en la administración de justicia. Acerca de ellos el señor Lacierva se apresuró a hacer indicaciones para que fueran parcos al tratar sobre ello. Era la primera una del señor Jiménez Cortina solicitando que el Colegio de abogados rinda homenaje de respeto y simpatía al expresidente del Supremo don Buenaventura Muñoz por su reciente jubilación. Fué acogida con una gran ovación y aprobada unánimemente. Algunos propusieron diversas formas de homenaje, no sólo al señor Muñoz, sino también al señor Prendes Pando, provocando algunas interrupciones. El señor Lacierva insistió en aconsejar calma y orden a los asambleístas, logrando por fin resumir la discusión, diciendo que en la Junta de gobierno vibran los mismos sentimientos y deseos que en los colegiados para la defensa de la toga. Por de pronto el señor Prendes Pando no ha sido suspendido de su cargo y sólo ha pedido ocho días de descanso. Luego recomienda calma. El Poder público funciona legalmente; mientras funciona tenemos el deber de acatarlo.

No podemos juzgar este asunto desconociendo incluso los documentos de que se ha hablado, y para enjuiciar es preciso conocerlos. Quien puede hacerlo es la misma administración de Justicia que puede adoptar las resoluciones oportunas recabando nosotros siempre la independencia judicial. Sobre la jubilación del presidente del Supremo se ha dicho oficialmente que se ha hecho con arreglo a la ley, y siendo esto así, nosotros no podemos enjuiciar. Si no se hiciera justicia cabe después la protesta. Anuncia que la junta de gobierno del Colegio de Abogados visitará a don Buenaventura Muñoz para expresarle su simpatía y su sentimiento por su jubilación. Algunos colegiados quieren que se adopte el acuerdo por votación, a lo que se opone el presidente. La Asamblea se disuelve en medio de las más vivas discusiones, exteriorizando la disconformidad del resultado de la misma.

MENCHETA.

CUENCA-TERUEL

El por qué de la asamblea

Tiempo hace ya que hasta los poderes públicos llegó la demanda de que se atendiera cual es debido la comunicación de esos pueblos, apartados por desidia política del resto de la nación.

Cuenca y Teruel, Teruel y Cuenca pueden llamarse de tú y pueden las dos provincias disputarse el mote de Cenicientas; un Jurado para la «adjudicación» de tal, se vería comprometido para hacer entrega del «título» y optaría seguramente, por crear dos «primeros premios».

Las dos provincias, la castellana y la aragonesa, han sido víctimas como tantas otras, si bien en mayor proporción, del caciquismo de otros tiempos, que solo preocupase de reventar al vecino por ser enemigo político y por lograr del favor ministerial una credencial de peatón o un traslado o cesantía de modestos empleados; esta es la verdad lisa y llana, ¿cómo si así no fuera, habríamos de haber llegado al extremo de tener que reunirse en Asamblea todos los pueblos comprendidos en la mejora a pedir deseos de que se nos atienda?

Si aquellos representantes en Cortes no hubiesen llevado solo la in-

tención de su medro, a buen seguro que el vivir de los pueblos sería muy otro, pero el «desenvolvo» para la conquista del acta no daba a los pueblos derecho a reclamar, a exigir de sus representantes, prestaran oídos a las demandas de los que, torpemente, facilitaron su encubrimiento: Triste verdad.

Pero es un hecho consumado, y por lo tanto irremediable; y los esfuerzos de conquenses y turolenses han de ir encaminados a rectificar un pasado haciendo ver al Gobierno la razón que nos asiste para pedir cumplimiento a las conclusiones que se acuerden en el acto de la Asamblea, que no pueden ser otras que el de sacar a subasta por el Estado en un sólo recorrido la conducción de la correspondencia entre Teruel y Cuenca, buscando los enlaces con los correos de Teruel para Valencia y de Cuenca para Madrid.

Y sostenemos la necesidad de que sea en un sólo recorrido entre las dos capitales, por la razón sencillísima de que de no ser así y respetar el servicio hoy existente de Cuenca a Cañete y Torrebaja a Teruel, el viajero habría de sufrir dos trasbordos molestos ya que diferentes em-

Observa que cuando se producen estos fenómenos, a la sumisión sincera de los primeros instantes, sigue pronto la reacción, y escribe:

Menos aun si los intereses ilegítimos que forzosamente han de sentirse lastimados en cada clase sirven

Fábrica de velas de cera

Perfecta elaboración de VELAS, CIRIOS, BLANDONES y todo lo referente al ramo de cerería.

NOTA DE PRECIOS

Clase «Máxima» cera pura, 5'00 pts. kilo, 15 horas duración, vela 4 onzas.					
> «Netable»	3'50	>	14	>	>
> Procesión	2'75	>	13	>	4

NOTA.—En pedidos mayores de 25 kilos, 5 por 100 de descuento. Precios convencionales para pedidos de 100 kilos en adelante.

LORENZO MUÑOZ. Carlos Castel, 37

presas serían las encargadas del servicio en un trayecto de 150 kilómetros; una de Teruel a Torrebaja, otra de Torrebaja a Cañete y otra de Cañete a Cuenca; no podemos pues conformarnos con que se adjudique el segundo trozo hoy abandonado.

Hay que hacer ver los inconvenientes que ello encierra y el beneficio que representaría en la forma por nosotros expuesta que constituye el sentir de todos los pueblos, que podemos afirmar representamos en este movimiento.

Con un entusiasmo decidido, a la Asamblea vamos y con el mismo entusiasmo acuden a ella esos vecindarios de la serranía conuense que diariamente nos alientan a persistir en la defensa de sus intereses, que nadie quiso o supo defender para sacarlos de su aislamiento, adaptando su vida con arreglo al progreso de los tiempos.

El vecindario de Cuenca que supo hace meses recoger con verdadero cariño y simpatía el eco de las voces salidas de Teruel, dispónese con entusiasmo a hacer acto de presencia el día 24 en Cañete, acudiendo a la Asamblea en numerosa representación y compenetrados en un mismo sentir los del Júcar con los del Turia, unidos en apretado abrazo, en abrazo de buenos hermanos haremos ver a nuestro «Padre el Poder Oficial», que no pueden ser desoídos ahora, los que sumisos y obedientes siempre, acataron las órdenes dictadas sin que jamás surjeran voces demandando una pequeña parte del botín que otras regiones acapararon sin más derecho que la protección política-caciquil que disfrutaban.

Llegó la hora, el momento, de que los humildes, los pequeños, dejemos de hacernos más «pequeños» y de seguir humillados, que no es lo mismo que ser humildes.

Con entusiasmo y con fé, se vence siempre; sigamos camino adelante sin volver la vista atrás.

LEÓN CANO JARQUE.

REVISTA DE LA PRENSA

El paso de lo viejo a lo nuevo

MUSSOLINI, CERCADO Al interesante problema político de Italia dedica su editorial *Informaciones*. Dice:

No podrá ya decirse que el jefe del Gobierno italiano carece de oposición en la obra de regentar a su pueblo. Abierta la tribuna a la propaganda y libre la Prensa para el ataque, la voz de la sinceridad se confunde en Italia con la de los egoísmos, y lo que es preocupación patriótica se utiliza como amparo de la parcialidad inquitada. En estos días, en que cada hoja que se desprende del calendario es un paso de avance hacia la fecha señalada para que se libere la gran batalla electoral que pondrá al descubierto la voluntad política de la nación, Mussolini aparece cercado por doquier.

Hay ataques y se suceden las defecciones. No obstante:

Mussolini prosigue en cumplimiento de sus compromisos de honra y conciencia. Hombre poco dado a los arrebatos y a las venganzas, no pierde la serena actitud del que ostenta el derecho y conoce la justicia de su causa. Va a reunir un Parlamento emérito, sin entretener en lo accesorio ya atención que merecen las cosas grandes de su patria.

El colega recuerda:

Cuando en Noviembre pasado un redactor de *Informaciones* presentado en Roma al ex presidente Salandra, que lleva dentro al implacable Catilina y al doloroso Maquiavelo, preguntáale si su excusa de formular declaraciones periódicas obedecía al temor de ser perseguido por Mussolini, escuchaba estas palabras, pronunciadas en tono de lamentación por el veterano ex gobernante: «Mussolini tiene demasiada habilidad para otorgarnos el honor de perseguirnos».

Pero Mussolini avanza siempre, sea desmayos ni violencias.

Aun combatido en estos instantes electorales por los viejos c: amares con su sucia tinta de siempre y sus tentáculos inúmeros, usufructuadores de caudillajes lucrativos en la agitación triunfante, la antigua política, sin envidia y sin ideal, de aplazamientos, de obscuridades, de incertidumbres y de misterios que engendraron el pesimismo público, está aventada definitivamente de Italia... No necesitó Mussolini perseguirles individualmente para que sus viejos sostenedores proclamaran por sí cada uno su vencimiento.

Es el paso de lo viejo a lo nuevo. Es—dice y concluye el colega—:

Abrir las puertas de la representación popular a la renovación del aire, a la sangre nueva, a los jóvenes, a los postergados, a los injustamente apartados... Es, en suma, el resultado de año y medio de actuación de un verdadero gobernante...

Movimiento que es de toda la producción

EL GOBIERNO DEBE ATENDERLO

Refiriéndose *La Epoca* al acto celebrado por el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, y a las conclusiones elevadas al Gobierno, dice considerando las más recientes estadísticas:

Sumadas las cifras de las industrias textiles, las más difundidas en Cataluña, vemos estos dos hechos característicos de una situación más difícil: se han importado en los nueve meses 10.259 toneladas menos de primeras materias para tales industrias que en el mismo período de 1922. La contracción de trabajo que eso representa, es enorme. Pues bien, al lado de eso, las importaciones de manufacturas hechas con esas primeras materias con el trabajo extranjero han sido en los nueve primeros meses de 1923, respecto de 1922, por un valor de once millones y medio de pesetas más.

El mismo fenómeno, en la industria metalúrgica.

Y en la industria del papel acontece que importa 14.325 toneladas menos de primera materia; pero ve entrar 2.953 toneladas más de producto elaborado.

Y cuando al lado de todas estas cifras que muestran el daño de la industria, la contracción del trabajo industrial a beneficio del extranjero, vemos que las exportaciones de vinos en el mismo período han descendido en 25.114.637 pesetas, ¿cómo extrañar que los productores del campo y de la ciudad coincidan en esa manifestación de un malestar notorio?

No analiza el colega las conclusiones; se limita a llamar la atención del grave problema que entraña.

«Esta aproximación no es la unidad de fe, pero la prepara»

CATÓLICOS Y ANGLICANOS

Las palabras entrecuñadas son del cardenal Mercier y con ellas —dice *El Sol*— puede deducirse el resultado de las conversaciones celebradas en noviembre último en el palacio arzobispal de Malinas entre altos dignatarios y teólogos de las Iglesias católica y anglicana, aunque sin representación oficial, con el aliento de de las supremas autoridades eclesiásticas.

«Por vez primera—decía uno de los anglicanos— desde hace cuatrocientos años, hombres de estudio de las dos religiones han podido conversar durante varias horas sobre las cuestiones más arduas que los dividen, sin que un solo instante se haya turbado la cordialidad de sus relaciones ni su confianza en el porvenir.» Y según el cardenal Mercier, los asistentes, después de haber trabajado juntos «por deshacer los prejuicios, disipar los equívocos y allanar el camino», sentían «el alma dilatada».

Recuerda el colega que estos intentos no son de ahora y que también Bossuet llevó, como diplomático y teólogo, las largas negociaciones para la conciliación de luteranos y católicos, en las cuales intervino también, a última hora, el filósofo Leibnitz, como portavoz de los teólogos protestantes.

Doña Dolores Llopert de Soler
COMADRONA
EXINTERNA DEL HOSPITAL CLÍNICO Y CASA MATERNIDAD DE BARCELONA
CONSULTA Y ASISTENCIA A PARTOS
ABADÍA, NÚM. 22.—TERUEL.

Recuerda el colega la tendencia del anglicanismo a volver al seno de la Iglesia Católica, y lo confirma diciendo:

Nowman y sus amigos, perseguidos por el anglicanismo oficial, pudieron pasar sin gran sacrificio de sus creencias a la obediencia de Roma.

Por otra parte, el anglicanismo compónese de una multitud de doctrinas diversas, que llevan a esta Iglesia a su disgregación. Esta es, precisamente, una de las causas de las conferencias de Malinas.

Dicho diario añade:

Los resultados son todavía pequeños, pero «creo—sigue diciendo el arzobispo de Malinas—que señalan un punto de partida para posteriores avances.»

Dice por último el colega que se limita a presentar el estado de la cuestión y que, por lo menos, el hecho de esta negociación diplomático-teológica es interesante y tal vez tenga repercusiones más o menos lejanas en el porvenir religioso del mundo. Presentamos la situación y nos abstenemos de terciar en el litigio.

Proverbios orientales

POR TI-CHIN-FU

El sabio Tay-Tey desdeñaba las invenciones modernas. Decla: «Ni todo lo nuevo es bueno, ni todo lo bueno es nuevo.»

Las balas rebotan; las palabras, también; guárdate de los proyectiles que disparas y de las palabras que dices.

Amor es fácil; lo difícil es conservar el amor, porque la admiración pasa pronto.

El idealista lo idealiza todo; pero la realidad abre los ojos hasta a los ciegos.

En la luna de miel todo es entusiasmo; pero no hay luna de miel que dure.

Tonto es el que no se entrega a una ilusión ciegamente; pero más necio es el que no pone distinción entre el oro y el metal dorado.
De *Informaciones*.

Sucesos

¡CUIDAD DE LOS NIÑOS!

Valdeformo.—El día 9 después de comer se salió de su casa la niña de dos años Victoria Gil Gil lo cual no llamó la atención de los padres por suponer hallábase jugando con otras criaturas de su edad.

En las afueras del pueblo, fue vista sobre las dos de la tarde, pero llegada la noche al no comparecer por casa, se inquietaron los padres y por si estaba en alguna de las casas del pueblo para que la llevaran, mandáronla pregonar dando tal medida resultado negativo.

Intranquila la familia dió cuenta a las autoridades e inmediatamente todo el vecindario provisto de luces en abundancia salió por el campo y monte en busca de la pobre niña que a estas horas no ha sido encontrada.

El suceso ha intrigado vivamente al pueblo de Valdeformo.

ESPECTÁCULOS

Teatro Marín.—A las nueve y media debut de la Compañía Barreto.—*Doña Francisquita* (estreno).

Ayuntamiento

Extracto de la sesión de anoche

Bajo la presidencia del alcalde señor Garzarán y con asistencia de los concejales señores García Puerto, Arfelix, Maicas, Cortel, Apolinio, Galve, Martín, Pastor, Asensio Barrera, García y García y Azorín se reunió anoche el Ayuntamiento en sesión ordinaria:

Aprobóse el acta de la sesión anterior.

Idem las cuentas presentadas por Contaduría y Depositaria.

La Comisión de Hacienda propuso se clasifique como jubilado a don Leandro Fallado conserje del Cementerio, con 26 años de servicios y se concedan a los huérfanos del contador don Vicente Legido para lutos y gastos de entierro el auxilio de seis meses de haber.

La Alcaldía propuso unas transferencias de crédito para satisfacer los gastos de asistencia de beneficencia médica y farmacéutica, material de Contaduría y débitos de las últimas ferias.

También propuso no hacer efectivo el Reparto vecinal que figura en el Presupuesto vigente por tener cubiertas las atenciones corrientes, según ya indicamos en LA PROVINCIA. En ambas propuestas se acordó que sigan los trámites legales y se sometan a la sanción de la Junta municipal.

La Comisión de Gobernación propuso se anuncie la titular de farmacia, vacante por defunción del farmacéutico municipal don Timoteo Bayo, acordándose se siga el trámite legal.

A propuesta de la Comisión de Fomento se autorizaron las obras siguientes:

Las solicitadas por don León Mateo Ibáñez, en la casa número 57 del barrio de San Julián; idem por don Alejandro Escribhe en un solar de la calle de los Aliados; idem por don Toribio López Blesa, en la casa número 40 de la misma calle.

A propuesta también de la Comisión de Fomento, se autorizó a don Joaquín Torán, el derribo de las casas número 13 de la calle de don Tomás Nougés y 16 de la de San Andrés.

Se dió cuenta de un oficio del Sindicato Eléctrico condonando los intereses acumulados por débitos del Ayuntamiento en razón de cinco por ciento anual sobre las facturas de alumbrado, acordando darle las gracias por tal desprendimiento.

Se acordó pase a informe de las Comisiones de Hacienda y Fomento la instancia del vecino don Juan Pastor, solicitando la prórroga del arriendo del monte Los Aguanaces.

Concediéronse poderes al señor Depositario-recaudador para cobrar los créditos de Hacienda.

El señor Arfelix propuso se concediese por la Corporación un voto de confianza a la Alcaldía por su acertada gestión en la administración de la Hacienda municipal y se le felicitará por el mismo motivo.

La Alcaldía rechazó el voto y felicitación propuesto por el señor Arfelix, por entender que corresponde no sólo a ella sino al Ayuntamiento todo.

El señor García Puerto apoyó la propuesta del señor Arfelix, acordándolo así el Concejo por unanimidad.

Y no habiendo más asuntos que tratar ni haber señor concejal que hiciera uso de la palabra, se levantó la sesión, a la cual no asistió público.

LEA V. LA PROVINCIA

Diputación

Comisión Provincial

La sesión que debió celebrarse el sábado por la Comisión Provincial tuvo lugar anoche bajo la presidencia del señor Valdemoro, con asistencia de los vocales señores Jover, Giner, Almazán y Herrero.

Adoptó entre otros, los siguientes acuerdos:

Señalar, para celebrar sesión durante el corriente mes, además del presente los días 16, 23 y 29.

El ingreso en concepto de acogidos de lactancia de Florentín Suer-ta Gil, de Allepuz y Pedro Gargallo Barbero, de Mosqueruela.

Id. como acogidos en la Casa de Beneficencia de Emilio, Manuel y Vicente Soriano Marco, de Saldón.

Id. en el Manicomio provincial en concepto de observación del presunto demente Antonio Abril Novella, de Alfambra.

Aprobar el balance de las operaciones de Contabilidad desde el primero de Abril hasta el 31 de Enero último.

Id. la distribución de fondos provinciales para el corriente mes.

Id. las cuentas de material de la Sección de Cuentas.

Autorizar al señor delegado de la Higuera de Alcañiz para la compra de utensilios de cocina con destino a dicha sucursal.

Id. al señor delegado de la Casa de Beneficencia para la compra de medicamentos con destino a la misma.

Aprobar una factura por arreglo de mobiliario en el Gobierno civil.

Id. varios expedientes de apremio instruidos por el agente ejecutivo de la Diputación a determinados Ayuntamientos, por débitos del contingente provincial correspondientes al segundo trimestre.

E informar al señor gobernador en nueve expedientes sobre multas, aguas y policía urbana.

Operarios mecánicos

Conducción y reparación autos, maquinaria en general, aparatos de precisión y relojería.

A domicilio y a los pueblos.

Plaza San Miguel, 3, 2.º — Teruel.

NOTICIAS

Recordamos y recomendamos al comercio e industria de Teruel la asistencia a la reunión que el jueves próximo tendrá lugar en los salones del Círculo Mercantil con el fin de dar cuenta la Cámara de Comercio a sus asociados de cuanto precisa llevar a cabo para las fiestas de San Fernando, así como de los obstáculos que pudieran presentarse para su celebración.

— La empresa de los automóviles correo de Teruel a Torrebaja ha puesto a disposición de LA PROVINCIA uno de sus autos para asistir a la Asamblea que ha de celebrarse en Cañete el domingo 24 del actual.

Agradecemos de todo corazón el rasgo altruista de la empresa que ya cuando nuestra Banda municipal concursó en Cuenca lo hizo igualmente, no escatimando medio de demostrar su desinterés y afecto a los turolenses.

Nos complacemos en hacerlo público.

— Por exceso de original, dejamos de insertar la información de la fiesta con que los republicanos turolenses conmemoraron la fecha del 11 de Febrero.

— ORDINARIO a Calatayud, Zaragoza y Madrid, sale todos los jueves y sábados. Agencia de Transportes de León Marqués, Salvador, 4.— TERUEL.

— SE ARRIENDA un local de 100 metros cuadrados para almacén o garage. Razón, en San Francisco, 76.

— SE VENDE UN CARRO para tres cañoneras. Razón en el Estanco del «Ovalo» y en Celadas don Daniel Bayo.

— AVISO: Arsenio Perruca ofrece sus talleres de imprenta en los nuevos locales, San Andrés, 4 y 6.

DENTISTA
SANTA MARÍA 8, 2º
SE COMPRA ORO

La Hormiga de Oro

(ILUSTRACIÓN CATÓLICA)

y después de hojearlos páselos a quel amigo de usted que está preocupado porque no sabe como complacer a sus hijos que quieren enterarse de la actualidad gráfica, pero no por revistas maculadas y de procedencia sospechosa, sino por ilustraciones que pueden ser leídas y miradas sin sonrojo.

Esta Ilustración Católica publica en sus números semanales de 36 o más páginas texto inédito, selecto y ameno y nutridísima información gráfica, frecuentemente obsequia a sus favorecedores con números extraordinarios y hermosísimas tricromías propias para encuadrar.

Dedica páginas especiales a los niños y a las damas y tiene establecidas secciones fijas de suma utilidad para sus lectores. Publica una novela en folletín y las obras completas del eminente costumbrista F. de P. Capella en folletín encuadernable, en el que saldrá en breve la obra maestra, hace años agotada, EL SEÑOR LUCAS.

— PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN —
(PAGO ANTICIPADO)

España: año 25 pesetas, semestre 13 y trimestre 7.
Extranjero: año 35 pesetas; América 30 pesetas.

Deportes

CALATAYUD DOS.—TERUEL CERO

El domingo como estaba anunciado, con una tarde amenazando lluvia y fresquita en demasía se celebró el partido de fútbol por los equipos de la «Deportiva bilbiliana» y «Sporting Club-Teruel» ganando los de Calatayud por 2 a 0 Teruel. Hubo un incidente desagradable, pero que parece se hace preciso ya en esta clase de juegos por lo que leemos en la prensa de provincias donde no hay partido que no haya que registrar otros de más importancia y que requiere la intervención de la fuerza pública. La entrada no más que regular.

Dr. José Teresa

CONSULTA, martes, jueves y sábados de once a una.
Clínica de estancia para operados
MURALLAS, 10

De sociedad

NATALICIO

HA dado a luz felizmente una hermosa niña la joven esposa de nuestro distinguido amigo el sobresaliente de Obras públicas con Manuel Félix.

Tanto la madre como la neófita se encuentran sin novedad.

Damos la enhorabuena a los esposos por tan fausto suceso.

VARIAS

EL domingo celebró su fiesta onomástica, la apreciable esposa de nuestro querido amigo y colaborador don Daniel Lamo, recibiendo numerosas felicitaciones de sus amistades.

Por noticias particulares, se sabe que ha sido trasladado a la Administración de Rentas Arrendadas de Barcelona el auxiliar de 1.ª clase de esta Intervención de Hacienda don Gabriel Espallargas.

VIAJEROS

REGRESO a Bello nuestro estimado amigo señor Terrado.

CON motivo de encontrarse enfermo de cuidado en Madrid su señor padre, ha marchado precipitadamente a la Corte, nuestro estimado amigo, el laborioso oficial del Banco de España en esta plaza don Emilio Alvarez.

Incorporación a filas

Terminó la incorporación a sus destinos de los reclutas.

Los de la Caja de esta capital salieron en diversos trenes para las poblaciones que indicábamos de España y para la plaza de Melilla.

Los reclutas han sido acompañados a la estación por oficiales y clases nombradas al efecto, los que dirigieron la operación de embarque y nombrando para el trayecto, de entre aquellos, jefes de grupo.

Solamente faltan partir a los que es ha tocado ir a Ceuta que lo harán el día 15.

A todos, a los que se quedan en la Península y a los destinados a Marruecos les deseamos feliz paso por el servicio militar y venturoso regreso a sus hogares.

Dr. Cebrían Alejandro

Vias Urinarias y Secretas

Yague de Salas (Seminario) 15 y 17

TERUEL

Señoras

Desde pasado mañana en adelante, que habrá llegado una partida nueva, vayan por casa Sánchez y verán que casi regalará los pucheros, las ollas, las tarteras, las fuentes, las jarras, los orinales y todo lo de porcelana,

Géneros con precios a la vista del público. Nada de engaño.

Bombillas para la luz, a CINCO reales.

Lejía marca Conejo. Lejía marca Africana, a 40 céntimos.

Conferencias telegráficas

Madrid 10, (madrugada)

En el Ateneo --Discurso de Palacio Valdés

Anoche pronunció su primer discurso en el Ateneo su Presidente señor Palacio Valdés.

En síntesis dijo: Entiendo que no voy a presidir un Centro político; ni amo la política, ni sirvo para ello. El Ateneo es y fué siempre un centro de cultura, ajeno a la política, que si tuvo acceso a él fué desde un punto de vista doctrinario abstracto sin acritud y sin virulencia. Las pasiones, los gritos de la calle no deben transponer los umbrales de esta casa. Conviene pues, que no se venga a aguzar las armas para el combate. No aspirando a Gobernar al país, sino a ilustrarlo.

Pero el Ateneo tiene que recabar fuerzas para desenvolver su cultura. Necesito que no se coharten sus medios y se respete la libertad de su cátedra. Las Leyes de la Patria justas e injustas deben ser obedecidas por los ciudadanos, decía Sócrates. Esperemos también que no se mermen nuestros derechos y no se estorbe nuestra labor de cultura.

Interpretemos la libertad de nuestra tribuna y yo espero que con la ayuda del Cielo y la vuestra, el Ateneo seguirá su marcha honrada y gloriosa.

Marchemos sin estridencias y sin vacilaciones al cultivo de la ciencia. El Ateneo debe vivir y vivirá siempre.

Este discurso fué después muy comentado. Un pequeño grupo de ateneístas redactó una moción para que se diera a la publicidad el discurso, para evitar torcidas interpretaciones pero obtuvo pocas firmas. En general pareció bien el criterio sustentado por el señor Palacio Valdés apartando al Ateneo de ciertas tendencias.

MENCHETA.

Madrid 11, (tarde)

Lotería Nacional

Primer premio

Número 31.152.—Vitoria.

Segundo

Número 19.400.—Jerez, Huelva, Valencia.

Tercero

Número 14.473.—Bilbao, Sevilla.

Cuarto

Número 28.925.—Melilla, Mérida, Bilbao.

Quintos

25.069, 1.880, 6.068, 23.627, 6.719,

14.816, 6.973, 21.400, 9.109.

MENCHETA.

Más detalles del incendio de Guadalajara

(Vase el principio de esta información en cuarta plana)

Los bomberos municipales y los soldados de ingenieros han continuado durante la última noche prestando servicio permanente durante toda la noche por existir bastantes focos que continuamente se tiene que acudir a ellos con mangas para sofocarlos.

La extinción es completa, habiéndose asegurado la localización aunque se reprodujera de nuevo.

Esta mañana hubo necesidad de volar un muro de bastantes dimensiones por amenazar ruina inminente.

Los exámenes semestrales de los alumnos de ingenieros comenzarán el día 20 que era fecha que hallábase señalada, habilitándose al efecto los salones de la Diputación provincial y las clases del Instituto General y técnico.

Manifestación y cierre

A las cinco de la tarde, cerró todo el comercio, formándose imponente manifestación, dirigiéndose al Gobierno para expresar al gobernador el sentimiento de Guadalajara por la pérdida de la Academia.

El gobernador de Valencia recibe a los periodistas

Esta mañana recibió a los periodistas el nuevo gobernador general García Tejo, elogiando grandemente a la Prensa y ofreciéndose incondicionalmente a ésta.

Manifestó no tener programa y que se limitará a seguir las instrucciones que le marque el Directorio para servir a la Patria.

Llegada de don Alfonso

A las doce llegó el Rey acompañado de su ayudante, comandante de Ingenieros señor Vigón. El Monarca fué recibido por las autoridades y el profesorado de la Academia, demostrando una gran emoción al contemplar la importancia del siniestro, expresando su sentimiento por la pérdida de la Biblioteca y el Archivo, así como las demás dependencias, al expresarle el alcalde el gran dolor que sufría el pueblo de Guadalajara, contestó el Monarca que la Academia volverá a construirse allí y todo quedará como antes estaba.

El numeroso público congregado en la plaza de Romanones, ovacionó al Rey con verdadero entusiasmo. El Soberano recorrió todos los departamentos incendiados aun aquellos que ofrecían mayor peligro, informándose minuciosamente de la catástrofe.

A la una de la tarde regresó a Madrid y hasta salir de la población el automóvil que conducía a don Alfonso fue rodeado por todos los alumnos y un gentío enorme que lo aclamó delirantemente.

Todo Guadalajara comenta favorablemente la visita del Monarca y el marqués de Estella pues con su presencia se ha levantado el espíritu público de la ciudad alcarreña, renaciendo la tranquilidad.

Diario de la Guerra

Cesando el Delegado gubernativo de Los Llanos, capitán de infantería don José Pérez Andreu y sustituyéndole don Carmelo Urruti, capitán de ingenieros.

Publica también una circular aplicando a los practicantes de Medicina para los cambios de destino lo legislado para las clases de tropa de segunda categoría.

La princesa Salm Salm

Llegó la princesa Salm Salm con sus hijas, siendo esperadas por los Reyes.

Se alojan en Palacio.

El Rey a Guadalajara

Después de despachar con el presidente del Directorio señor Primo de Rivera, nuestro Soberano marchó en automóvil a Guadalajara con el fin de ver los restos de lo que fué Academia de Ingenieros, y el antiguo palacio del duque del Infantado.

Conferencia

El Jefe del Gobierno, conferenció extensamente con el alto comisario general Aizpuru.

Firma de Fomento

Modificando las primas para la construcción naval establecidas por el artículo 21 de la Ley 14 de Junio de 1909, aplicándola a los buques de unas 100 toneladas.

Gracia y Justicia

Jubilando al magistrado de Coruña don José Poyda.

Nombrando canónigo de Oviedo a don Juan Fuertes.

De Marina

Promoviendo a vicealmirante de la Armada a don Adolfo Gómez. Idem contralmirante a don Nicasio Pita.

De Gobernación

Jubilando al exdirector general de Sanidad don Martín Salazar.

Disponiendo que don Antonio Mico, delegado del Gobierno en la Gran Canaria, pase a continuar sus servicios en el ministerio de la Gobernación.

De Trabajo

Aclarando el artículo 10 de la ley de Casas baratas.

MENCHETA.

Notas de Zaragoza

Zaragoza 11, 11'30

Conferencia

En el Centro Vasco-Navarro dió su anunciada conferencia el obispo de Tago.

Versó sobre la religiosidad de los países que representa este Centro, siendo muy aplaudido.

Figuraron entre la numerosa concurrencia, el gobernador, el alcalde y otras distinguidas personas.

En la Academia de Medicina

En la Real Academia de Medicina se verificó una sesión docta con motivo del ingreso en la misma del doctor don Eduardo Pastor.

El neófito pronunció un documentado discurso, en el cual trató sobre el cáncer gástrico y los rayos X.

Le contestó don Angel Abós.

Importante asamblea

Como veníamos anunciando, se ha verificado en Ejea la asamblea pro el problema triguero.

Presidió el delegado gubernativo y asistieron representaciones de todos los pueblos de la comarca interesados en esta cuestión.

Recibieron numerosas adhesiones. El acto se celebró dentro del mayor entusiasmo, acordándose redactar un escrito con una detallada información de los daños que causará a la agricultura aragonesa la concesión de bonos de exportación de harinas solicitados por elementos del Litoral.

Nombramiento de una Ponencia

La Cámara Agrícola ha nombrado una Ponencia para que redacte un escrito a fin de acudir a una información sobre la concesión de bonos de exportación de harinas.

El Fútbol

En el campo de deportes de Torrero se verificó el domingo un encuentro de los del campeonato de Aragón entre los equipos «Fuencara» y «Stadium», quedando empatados para el campeonato por haber obtenido en este partido «Fuencara» un goal a 0 «Stadium».

Los equipos del «Stadium», «Fuencara» y «Universitaria» jugarán en días de esta semana para finalizar el campeonato, por tener que jugar el próximo 24 quien resulte vencedor con el equipo campeón de Barcelona.

El día 27 se verificará un partido entre una selección Aragonesa y otra de Santander.

Notas de Barcelona

Reclutas a Marruecos

En los vapores «Escolano» y «Villarreal» han salido con dirección a las plazas de Ceuta y Melilla los reclutas de las Cajas de Zaragoza y Barcelona.

Se les ha tributado una afectuosa despedida.

Detención de sindicalistas

La policía ha detenido a diez sindicalistas que intentaban realizar un atraco.

Acerca de este suceso se guarda absoluta reserva.

Sobre la volatería

El abogado encargado de la inspección de las irregularidades en el arbitrio de la volatería ha presentado un escrito pidiendo el procesamiento de un alto funcionario y de varios empleados en la Sección.

Apoyando unas conclusiones

El Ayuntamiento ha telegrafiado al Di-

rectorio apoyando las conclusiones adoptadas en la reunión del Fomento del Trabajo.

JIMENEZ.

EN SINTESIS

De la última conferencia

Con las formalidades de rigor se ha posesionado de su cargo el nuevo director general de Seguridad.

— Esta tarde el marqués de E. tella al entrar en la Presidencia nos manifestó a los periodistas que firmaría varias cosas pendientes de relativa importancia.

También nos manifestó que le había visitado la cantinera de Monte-Arruit para solicitar una indemnización por las pérdidas que sufrió cuando el desastre.

— En el teatro de la Zarzuela se ha verificado la velada organizada por la Casa del Soldado asistiendo la realeza, aristocracia y el Directorio.

Se leyeron poesías y repartieron premios.

La señora Zamora en su salutación agradeció a los Reyes su asistencia.

— En las cercanías de Plasencia descarriló un tren de mercancías, resultando graves el fogonero y varios obreros.

— Los admiradores de Bretón han rendido un homenaje a la memoria del maestro en el Teatro Real, participando todos los artistas de Madrid.

— A consecuencia de las emanaciones de los pozos negros de la carretera de Toledo ha muerto un obrero y puéstose gravemente enfermo otro.

— Melilla. Se asegura que el Burrajat se halla gravísimo, debido a un balazo en una pierna en un encuentro que tuvo con otra cabala.

— Guadalajara. La bandera de la Academia se ha colocado en una vitrina en el cuartel de Aerostación.

— San Sebastián. Al regresar a su domicilio el taquillero y jefe del personal del frontón moderno unos enmascarados disparáronles hiriendo al primero de los nombrados.

Los agresores huyeron. — Granada. Se ha posesionado de su cargo el nuevo rector de esta Universidad don Fermín Garrido Quintana.

Elogió grandemente en su discurso de toma de posesión al ilustre pedagogo Andrés Manjón.

— Hoy no se ha reunido el Directorio por asistir casi todos sus componentes al teatro de la Zarzuela al festival organizado por la Casa del Soldado.

El general Primo de Rivera se marchó antes de terminar la función por tener que recibir en la Presidencia al encargado de Negocios de Inglaterra.

— Una Comisión de empresarios y autores visitó al marqués de Estella para pedir la modificación del concierto con el Tesoro.

— El alto comisario se muestra reservadísimo.

Una persona de gran intimidad del general Aizpuru ha dicho que ha venido a informar sobre el presupuesto de Marruecos y la reorganización de aquellas zonas.

El general Aizpuru se muestra optimista por la paz octaviana que reina en la zona occidental y por las relaciones cordialísimas que se tienen con el Raisuni.

El alto comisario permanecerá en Madrid 4 días

— Ha sido absuelto el farmacéutico Serra por el supuesto envenenamiento de Isabel Múgica.

— Mañana presentará sus credenciales al Rey el nuevo embajador de Francia.

— Atenas. Ha sido descubierto un complot para derribar al Gobierno.

MENCHETA.

Salón Bar "Córdoba,"

FUNCIÓN PARA HOY.

GRAN ÉXITO DE

LA MARAVILLA

Y DE LA SIMPATICA CANZONETISTA

Isabelita Soler

Gran repertorio Lujosa presentación

Entrada por consumación

El espectáculo empezará a las diez y media.

FORMIDABLE INCENDIO

Arde la Academia de Guadalajara

Madrid, 10 (madrugada).

La primera noticia

Esta madrugada estalló un incendio en la Academia de Ingenieros Militares de Guadalajara quedando completamente destruída, incluso el archivo y biblioteca a pesar de los auxilios que se pidieron a Madrid para extinguir el fuego.

A la hora en que enviamos esta noticia desconócense las causas de este formidable incendio. Toda la población está en las inmediaciones del siniestro ayudando a extinguir el incendio y a evitar que se propague a otros edificios, entre ellos el hospital provincial.

Se sabe que el presidente del Directorio, general Primo de Rivera, ha salido de Madrid con dirección a esta capital.

Seguiré telegrafando.

MENCHETA.

Guadalajara 10, (noche)

Más detalles del siniestro

Un sereno avisa a la guardia, que dá la voz de alarma.

A las doce menos cuarto del sábado último, el sereno de la calle Principal, donde se halla situada la Academia de Ingenieros Militares, observó que por el ala derecha del piso último de la Academia salía una fuerte humareda. Inmediatamente avisó al jefe de la guardia que presta servicio en la misma, al mando de un sargento, un cabo y ocho soldados. Dada la voz de alarma, el coronel director de la Academia don José Barranco que allí tiene su pabellón vistióse rápidamente, aprestándose a tomar medidas para evitar la propagación del fuego.

Desde el segundo piso

Un teniente coronel se salva por una escalera de mano, sostenida en alto por los soldados.

El pabellón que ocupaba el teniente coronel don Celestino García Martínez, profesor de la misma Academia, hallábase situado en las proximidades del foco inicial del fuego, por lo cual los soldados tuvieron que apedrear la ventana avisándole de que se pusiera a salvo. El teniente coronel utilizó, para poder salvarse, una escalera de mano que los soldados sostenían para que pudiese llegar al piso segundo.

La Mudejar del Arrabal

Fabricación mecánica de ladrillos huecos y macizos. Rastillas. Tejas abarquilladas y planas y demás materiales de arcilla.

Hijos de B. Scz
TERUEL

Alarma general

Todas las campanas tocan a rebato. Los primeros auxilios.

Mientras tanto avisóse a las autoridades que mandaron sin pérdida de tiempo, se tocó a rebato en la iglesia del Hospital, que se halla contiguo a la Academia, en la parroquia y, después, en todas las de la población.

Puede suponerse la alarma que se originaría en el vecindario.

En los primeros momentos acudieron a extinguir el incendio una brigada provista de bombas del Fuerte y otra del Parque de Aerostación.

Los bomberos de la localidad pro-

curaran ante todo localizar el fuego para evitar que se propagara a la iglesia y al Hospital civil que se hallan situados al costado izquierdo de la Academia.

Mas como ésta es un caserón viejo, los esfuerzos resultan inútiles.

La Academia de Ingenieros es un edificio de construcción antiquísima y su armazón se articula con vigas de madera. Por lo cual el fuego se propagaba con inusitada rapidez, y pronto ardía, como una tea, por todos los cuatro costados.

Pidiendo auxilio a Madrid.

Vista la inutilidad de los esfuerzos que se realizaban para sofocar el pavoroso incendio, avisóse al Parque central de bomberos de Madrid, desde donde se enviaron bombas y carro de salvamento en automóviles que llegaron a Guadalajara alrededor de las cuatro de la madrugada, cuando el fuego ofrecía por su extensión e intensidad un aspecto imponente.

Las calles estaban invadidas por grandes masas de gentes que presenciaban, con los naturales comentarios, el terrible espectáculo.

Joaquín Asersio

Ovalo, 7.-TERUEL

Almacén de aceite y ultramarinos :-: Fábrica de jabón y almacén de abonos :-: Compra y venta de maderas de todas clases :-: Vnos de diferentes calidades.

OVALO, 7.-TERUEL

Ateneístas y soldados

En el teatro del Ateneo obrero celebrábase una velada por aficionados, y al tener noticia del siniestro suspendieron el acto, acudiendo los socios en masa y ofreciéndose, si era necesario, para los trabajos de extinción.

Existen en la Academia dos dormitorios destinados a una sección de soldados picadores, mandada por el capitán señor Miláns del Boch, hijo del general del mismo apellido.

Al darse cuenta del incendio el imaginaria, despertó a la tropa, atendiendo ésta con toda rapidez y diligencia las órdenes de la superioridad de que procurasen salvar cuanto pudieran.

El hospital y la iglesia son desalojados

Fallecimiento de dos enfermos.

Desde los primeros momentos acudieron el gobernador militar, el alcalde, el presidente de la Diputación y las demás autoridades.

Enterado del siniestro el jefe de la sección de Ingenieros del Ministerio de la Guerra, general Vives, acudió acompañado de su ayudante.

En el acto dispúsose que fueran desalojados los enfermos del Hospital civil, que eran 25, para ser trasladados al Gobierno militar y al Colegio de huérfanos.

Dos de los enfermos, que se hallaban gravísimos, fallecieron al ser trasladados.

El mobiliario de la iglesia también desalojóse, siendo depositado en el Parque de Aerostación.

Anuncie en

LA PROVINCIA

Quien quiera

ganarse

800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos 813, de Madrid, de donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer.

El fuego avanza.-El marqués de Estella, a Guadalajara.

Alocución a los alumnos.—«Así es el espíritu de la raza».—Academia provisional.

El fuego se enseñoreaba ya de tal forma del edificio que a eso de las nueve de la mañana sólo quedaban en pie los muros de la fachada y algunas dependencias correspondientes al frontispicio.

Avisado el jefe del Directorio de las proporciones del siniestro, dispuso que un automóvil le condujese a Guadalajara, acompañado de un ayudante. También marchó a esa capital el subsecretario de Guerra general Bermúdez de Castro, acompañado de varios ayudantes, y el señor Vigón, ayudante de S. M., en representación de éste.

El señor Primo de Rivera, acompañado de las autoridades, hizo cargo inmediatamente de las colosales proporciones del siniestro, y, visiblemente contrariado, ordenó que se tocara a llamada para que acudieran los alumnos de la Academia al Cuartel del Parque de Aerostación.

Eran cerca de las once de la mañana caía fortísima lluvia.

En el patio del cuartel, el marqués de Estella, muy emocionado, dirigió la palabra a los alumnos, diciéndoles: Habéis comprendido, como yo, que el edificio de la Academia está totalmente perdido.

Las llamas lo han consumido todo, incluso el archivo y la biblioteca, el salón de cuadros de incalculable valor, todo.

Es ésta una contrariedad de las mayores de mi vida.

Os recomiendo que no desmayéis por ello. Sobre estas ruinas se edificará otro edificio. Así es el espíritu de la raza española. Debeis estudiar con el mismo afán para que los exámenes se verifiquen a su debido tiempo. Inmediatamente procuraremos habilitar local adecuado para clases y celebración de exámenes.

Os repito que no desmayéis. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva el Cuerpo de Ingenieros!

Los alumnos contestaron con el mayor entusiasmo.

Inmediatamente el marqués de Estella preguntó que edificio sería capaz en la población para habilitarlo provisionalmente como Academia. Dijosele que en las proximidades existían los llamados Asilos de la condesa del Pozo (señora duquesa de Sevillano) ya terminados, aunque sin amueblar.

El señor marqués de Estella mostró deseos de verlos inmediatamente, como así lo hizo acompañado del subsecretario de Guerra, del ayudante señor Vigón, de las autoridades y de la plana mayor de la Academia.

Probablemente se habilitarán dichos asilos para ese fin, y los exámenes se celebrarán en el Colegio de Huérfanos de Ingenieros.

A las cuatro tarde, el señor Primo de Rivera y demás autoridades regresaron a Madrid.

Causas probables del incendio

El valor de las pérdidas. 28.000 libros destruídos. El edificio contaba varios siglos de existencia. Llega el duque del Infantado, protector de la Academia. «No se ha salvado ni una silla».

Prescindiendo de impresiones personales y de conjeturas que pudieran estar equivocadas, nos entrevistamos con el jefe de la brigada de bomberos de Madrid, don Joaquín Monasterio, competentísimo en trabajos de extinción de incendios y que ha intervenido en los principales siniestros de Madrid y de los pueblos inmediatos.

El señor Monasterio nos expresó su creencia de que el siniestro era debido a un cortacircuito ocurrido en la sala de arrestados, situada en el piso alto del edificio, que consta de tres.

Al ocurrir el cortacircuito había en la sala unos doce arrestados, que inmediatamente fueron avisados por el ordenanza de guardia y puestos a salvo.

El señor Monasterio explica el siniestro diciendo que la madera vieja cría un polvillo que arde como la pólvora. Así se explica que a poco de iniciarse el fuego viéranse llamas en todos los costados del edificio.

En el piso alto quemóse la biblio-

SI QUEREIS VESTIR BIEN Y BARATO VISITAD EL COMERCIO DE TEJIDOS

Juan del Rincón

Francés de Aranda, núm. 3

Gran surtido en pañería a precios baratísimos, gamuzas para abrigo de señora, lanas, géneros de punto, panas, géneros de algodón, pañuelos, tohallas, medias, calcetines, etcétera. Todo a precios increíbles.

teca, que constaba alrededor de 28.500 volúmenes, de valor incalculable, en su mayoría del siglo XV. Había muchos libros sobre fortificaciones antiguas y los anales de Aragón.

También quemóse el archivo, donde figuraba todo el historial del Cuerpo, de valor incalculable.

Según Monasterio costará la reedificación del edificio próximamente dos millones de pesetas, a cuya cantidad habría que añadir el mobiliario, instalaciones para el confort, y el valor del archivo, la biblioteca y la sala de retratos.

En ésta se hallaban los de las principales figuras del Cuerpo de Ingenieros desde su creación; entre ellos, el de don José Figüeroa, hijo del conde de Romanones, que murió en Africa.

Las cuadras de picadores de caballos, anejas a la Academia, también fueron destruídas en su totalidad. En resumen, las pérdidas son de muchos millones.

La población de Guadalajara se halla consternada, pues uno de los elementos de su prosperidad estriba en el contingente de los alumnos militares, que oscila entre 300 y 400, profesorado, familias, etc.

El edificio de la Academia fué construído hace varios siglos. En tiempo de Carlos III fué fábrica de paños. Hace doce años, restauróse, y estaba conceptuado como muy sólido y de arquitectura muy acabada.

El incendio quedó localizado a eso de las diez de la mañana, des-

Máquina de hacer medias

marca alemana número 9, vuelta entera, se vende por causas familiares, en mitad de su valor.

Dirección:

DOMINGO URBIZTONDO
BARRIO DE SAN BLAS

Se enseñará a trabajar a quien la compre, si así lo desea.

apareciendo, al parecer, todo peligro de que se quemara la iglesia del Hospital. Para ello toda la atención de los bomberos se había recontraído en extinguir el foco principal.

Alrededor de las doce de la mañana, desde las calles colindantes veíase de parte a parte el esqueleto de la que fué Academia, y en el centro una gran hoguera que despedía una gigantesca bocanada de humo densísimo.

A la una de la tarde llegó en su automóvil el duque del Infantado, protector de la Academia, y que como se recordará, regaló hace poco tiempo una bandera a las fuerzas de Aerostación, entregada solemnemente con asistencia del Rey y del marqués de Estella.

Durante los trabajos de extinción resultó contusionado un bombero del parque de Madrid por haberle caído sobre el brazo un tabique al desplomarse.

En diferentes pisos había instalados gabinetes de construcción, fortificación, comunicaciones y de dibujo, que también quedaron destruídos, cuyo valor ha de sumarse al anteriormente calculado.

Cerca de las tres de la tarde reprodújose el incendio en la parte que cae hacia la iglesia, y los bomberos de Madrid que disponíanse a retirarse, montaron nuevamente el servicio consiguiendo localizar definitivamente el incendio a eso de las cinco de la tarde.

Los soldados que se alojaban en los dormitorios de la Academia, se trasladaron al Parque de Aerostación. Los alumnos, a diferencia de lo que ocurre en otras Academias, no dormían en ella, sino en diversas casas de huéspedes de la capital.

En resumen. A las siete de la tarde el edificio quedaba totalmente perdido y todo lo que contenía el mismo.

Gráficamente puede decirse que no se ha salvado ni una silla.

El servicio de bomberos de Madrid retiróse a las seis de la tarde.

MENCHETA

Ultimos detalles en 3.ª página

CALENTADOR DE AGUA ELECTRICO

(Patente)

Gran rapidez y economía.

CALDERA DE VAPOR ELECTRICA

(Patente)

De grandísima utilidad para calefacciones y especialmente en panaderías.

Toda clase de material eléctrico.

ORTEGA y Comp.ª—Apartado 272

— BILBAO —

Imprenta de LA PROVINCIA

Vicente Herrero

TERUEL

Almacén de maderas y fábrica de aserrar.

Aserrío para parroquianos, a 5 pesetas hora.

Maderas en rollo para la fabricación de envases, Vigas. Tablones. Tablas. Cuarterones. Traviesas. Entarimados de madera de Mobila; idem de madera del país, colocados a precios muy aceptables. Carpintería de primera con maderas limpias y secas; ídandanse presupuestos en buenas clases. Maderas lacradas, preparadas para carpinteros, y moldurras.

Leña y serrín de inmejorables condiciones a 0'05 pesetas kilo.

Se compran chopos, nogales y pinas.



GRANDES FACILIDADES
... EN EL PAGO ...
Taller de reparaciones

Máquinas para escribir

No adquiera usted máquina para escribir sin antes consultar con la Casa ZOIRAN, donde encontrará de las marcas más acreditadas, como «Underwood», «Remington», «Smith & Bros», «Royal», «Hammond», «Smith Premier», etc., a precios más baratos que nadie.

La Casa ZOIRAN tiene la exclus va para España de la acreditadísima máquina para escribir «Oliver», la máquina más sólida y de más duración que existe.

CALLE DE COMEDIAS, 17. APARTADO 203

VALENCIA

LEA USTED «LA PROVINCIA»

Informes en Teruel: FÉLIX MIGUEL, Santa María, 4.ª